

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASAGE DE MATHEU.

SUSCRIPCIONES

Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A MEDIO REAL línea por la mañana y á tres por la tarde.

NÚM. 460, POR LA NOCHE.—AÑO XII.

MADRID, VIERNES 2 DE DICIEMBRE DE 1859.

TIRADA DE 17.000 EJEMPLARES.

BOLETIN DE LA GUERRA.

NOTICIAS DE LA PRIMERA EDICION.

Los hebreos, que están en Cádiz en gran número, tienen grandes simpatías por España y un odio profundo á los moros. En prueba de esto, se cita el hecho de haberse presentado una comisión á los jefes que mandan nuestras tropas para decirles que, al pisar el suelo africano, desearan que aquella bendición que envió Dios desde lo alto del Sinaí al caudillo del pueblo hebreo antes de emprender la conquista de la tierra, se les concediera, queriendo desde lo íntimo de su alma acompañar también al ilustre caudillo de las huestes españolas.

Se aseguraba en Cádiz que un nuevo cuerpo de ejército irá á formarse en la misma con el carácter de reserva, yendo á ocupar los sitios que antes tenían las fuerzas que manda el general Larala.

Parece que es el Sr. Gamis el oficial de Estado Mayor herido junto al general Echagüe.

No se confirma felizmente la muerte de un jóven oficial del regimiento de Borbon, muy conocido en Madrid.

A riesgo de repetiros, pero persuadidos del interés que inspiran las noticias de la guerra, transcribimos algunos párrafos de cartas recibidas ayer, en que se consignan las operaciones del 22, 23 y 24.

El 22 adelantaron mucho las obras de fortificación, trabajando admirablemente los confinados; por la tarde fue el ataque de los moros que con un arroyo increíble quisieron apoderarse del reduto. Nuestras tropas rechazaron victoriosamente al enemigo, yendo delante con piedras y con dardos los confinados. Uno de estos salvó de entre los moros un herido y se negó á aceptar toda recompensa.

La metralla hizo destrozos; porque los hábranos se venían hasta la boca de los cañones y se llevaban las ollas de rancho de los Ingenieros, resacadas después por los confinados.

El día 23 pasó mas tranquilo sin oírse mas que alguno que otro tiro; el tiempo era malo y lluvioso.

Varios confinados han sido armados para servicios muy peligrosos.

El 24 volvieron á presentarse los moros en número considerable: una compañía del Rey que fue la primera atacada, sufrió bastante, como tambien el batallón de cazadores de Barbastro que tuvo muchas bajas.

Al echarse la noche encima, los moros estaban rechazados; pero todas las noticias son contestes de que se batan desesperadamente, aunque nuestros soldados no les van en ziga y ya remontan á la pólvora, prefiriendo la bayoneta.

Parece que los moros andan muy alerta en la costa, desde la próxima á Cádiz hasta Tánger. Campamentos, señales y gran movimiento de ballenas se nota en todas las orillas.

Completando las noticias que nos daba nuestro corresponsal, acerca de la acción del 23, y

que ayer aparecieron en LA CORRESPONDENCIA, dice la *Gaceta militar*, que los oficiales heridos llegados á Málaga, con D. Miguel Gutler, comandante graduado capitán de cazadores de Alcántara, D. Antonio Moltó, ayudante del mismo cuerpo, y un capitán de cazadores de Madrid, cuyo nombre ignoraba el corresponsal de dicho periódico. El teniente coronel Jefe de este último cuerpo, muerto en la refriega, se llama Piniérs, no Pamiérs, como sin duda por una equivocación material, decía la carta de donde tomamos los pormenores publicados en LA CORRESPONDENCIA.

Todos los detalles que van llegando relativos al ataque del día 22, vienen perfectamente conformes en los incidentes principales del combate, así como en cuanto á los enormes destrozos ocasionados por nuestra Artillería en las masas de los moros.

A pesar de que ya hemos insertado bastantes, creemos digna de reproducción la relación que del encuentro hace un oficial que tomó parte en la acción. El batallón cazadores de Simancas salió al amanecer á proteger los trabajos del reduto que se construye en una de las alturas que dan vista al pie de la cordillera de los montes de Sierra Bullones, dividido esta por una cañada: cuatro compañías de cazadores de Talavera se situaron en segunda línea, guardando las avenidas por la izquierda en dirección á Tetuan. A las doce empezó el fuego por parte de Simancas, á cuyo soporo acudió poco después Talavera y otros cuerpos, empeñándose el combate, pues el enemigo hacia disparos muy certeros. Contestado y con algunas cargas á la bayoneta, á las cuatro de la tarde habia sido completamente rechazado, mandando el general Echagüe suspender la acción. Esta tuvo lugar en medio de un espantoso aguacero. Las bajas que hemos tenido ascienden á unos 50 ó 55 hombres entre ellos cuatro oficiales heridos y uno contuso. Según el oficial comunicante, los moros se batan sin orden, por lo que hasta ahora se observa; es decir, sin union, y metidos entre las matas, dispersos; embisten lo mismo, á la desbandada; pero son serenos, y tiran bien.

LEAMOS EN UN PERIÓDICO:

«Algunos de los señores diputados residentes en Madrid han nombrado ayer una comisión, de que creemos forma parte el Sr. Océaga, que haga presente al señor presidente del Congreso, su deseo de que se fijen con la rapidez posible en la tabilla del Congreso, los partes que reciba el gobierno, sin que periódico alguno tenga preferencia sobre este sitio.»

Desearíamos que se nos dispensara el obsequio de explicarnos si se cree muy conforme con los principios de libertad y de publicidad la especie de privilegio que se reclama en favor de un respetabilísimo cuerpo para combatir los privilegios imaginarios de los periódicos. Porque si el afán general es que las noticias circulen todo lo posible, y si, sabido un hecho próspero, los ministros se han de apresurar á comunicarlo á sus amigos, y á todo el mundo, no sabemos qué inconveniente ofrezca el acelerar la publicidad de todo hecho cierto.

Por nuestra parte, faltariamos al extraordina-

rio favor que el público nos dispensa, si no nos apresuráramos á publicar inmediatamente cuantos hechos relativos á la guerra haga públicos el gobierno.

En una correspondencia de Santander se dice entre otras cosas lo siguiente:

La Administración militar ha terminado, según se dice, por ahora, sus acopios de harinas en este punto y solo espera la llegada del vapor inglés *Emperador*, buque de gran porte, para abarrotarle de harinas, con lo cual, pasarán de 160,000 arrobas las remitidas á Cádiz para el consumo de nuestro valiente ejército de Africa; con mas bastante número de galleta, café, azúcar y cebada.

No podemos menos de confesar la actividad, al par que inteligencia con que ha manejado esta importante comisión el Sr. Gonzalo quien, sin ruido ni precipitación, en medio de una grande escasez de harinas disponibles, ha sabido comprar con ventajas reconocidas para el Estado un considerable número de arrobas de harina; y esto sin causar alteración alguna en el mercado á pesar de sus tendencias de alza al menor asomo de demanda.

Ayer á las tres de la tarde se fijó en la tabilla del Congreso el parte de la acción del 30: antes de las seis nuestra máquina, reparada en breves horas de la rotura de anteanoche, empezaba á dar ejemplares que una hora después ascendían á ocho mil, arrobados instantáneamente por los vendedores.

La fluencia de personas á recoger el suplemento fue extraordinaria; tanta es la ansiedad del público por adquirir noticias de la guerra.

Los señores suscritores que se presentaron en las oficinas, recibieron el suplemento en el acto, pero en vista de tal acumulación de personas, y de la imposibilidad de atender al trabajo ordinario de la administración y al extraordinario de la distribución de suplemento, nos proponemos designar locales en diferentes puntos de la población con objeto de evitar molestias y de facilitar el reparto.

SEGUNDA EDICION.

La *Gaceta* publica el siguiente despacho telegráfico.

El capitán general del departamento de Cádiz al Excmo. señor ministro de Marina:

Cádiz 1.º de diciembre.—A causa de la cerceza que hubo anoche no pudieron salir el *Avenir* y la *Ceres* hasta las seis de la mañana de hoy; el viento se ha llamado al tercer cuadrante; el barómetro baja, y las apariencias son de que el tiempo se descompona. Se harán, sin embargo, todos los esfuerzos para continuar el embarco. Ha fondeado el *Marqués de la Victoria*, procedente de Ceuta.

Nuestro corresponsal de Málaga nos da fecha 29; pormenores del incendio del *Genova* que no dejan de ofrecer interés; aunque algunos de ellos nos sem ya conocidos. «Serian las nueve de la mañana, dice, cuando el hermoso vapor sardo el *Genova* del porte de 2,200 toneladas fletado por el gobierno para la expedición

de Africa acababa de fondear, procedente de Alicante y trayendo á bordo algunos oficiales y empleados sueltos, un destacamento de 50 zapadores, 150 mulas, varios efectos correspondientes al parque de ingenieros, un gran repuesto de pólvora y granadas, prendas de equipo destinadas al ejército, y todo el aparato necesario á la colocación del cable eléctrico entre Algeciras y Ceuta. Apenas habia caído el ancla, que estallando una de las granadas y siguiendo otras explosiones, se declaró casi instantáneamente en la popa un intenso incendio.

Sabedores la tripulación y los pasajeros de la peligrosa carga que traían, no pensaron mas que en huir de cualquier manera de la muerte que les amenazaba echando los unos mano de los botes y arrojándose al agua los otros, que recogían al punto las embarcaciones que se encontraban cerca, y los que acudieron de los barcos vecinos: el teniente de zapadores Vallabrega, fue el único que en medio de esta confusión, conservó la mayor serenidad, reunió sus soldados y presidió á su salvación. Abandonada en medio del puerto un buque en llamas y cargado de pólvora y proyectiles, ya se comprenderá el peligro que corrían sus bienes y personas todos los que se hallaban cerca, y cualquiera puede figurarse el pánico que empezó á comunicarse á bordo de los navios anclados y en la parte de la población próxima al lugar de esta triste escena.

El general Ros de Oñano, acudiendo al muelle á las explosiones de las granadas, fue quien tomó de concierto con la autoridad marítima, las primeras disposiciones y mandó que fuese el buque incendiado, remolcado al momento fuera de bahía, para evitar la propagación del fuego, y los daños que la explosión podría ocasionar al pueblo.

Esta orden fue inmediatamente ejecutada por el vapor de guerra *Piles*, y se consiguió alejar algo el *Genova*; pero habiéndose hundido un poco la popa por el agua que iba penetrando, tocó la quilla en tierra y quedó varado el vapor en la misma entrada del puerto.

Se dispuso entonces cañonearlo para facilitar la entrada del agua, y conseguir por este medio, el único posible, apagar el fuego.

Rompieron sus disparos contra el *Genova* el vapor *Piles*, un falucho guarda-costas y la batería de tierra, con tanto acierto, que al poco tiempo quedó sumergido el entrepuerto y completamente extinguido el incendio.

La pérdida de material no ha sido tan considerable como se temió, pues que la mayor parte de los pertrechos de guerra y muchas mulas han escapado á las llamas y se están desembarcando y rehabilitando con la mayor actividad; el celo desplegado en aquellos momentos por el general en jefe del tercer cuerpo, el comandante general de marina, el capitán del puerto y las autoridades locales, es digno de todo elogio, siendo tambien muy recomendables los servicios prestados por nuestros buques de guerra, cuyas embarcaciones abordaron con arroyo el vapor incendiado en los momentos de mayor peligro.

Se cuentan, por desgracia, algunos heridos, contusos ó quemados, y entre los cuales se halla un médico de ejército y dos tres empleados en el ramo de telegrafía.

Casi al mismo tiempo que el *Genova*, han lle-

gado al puerto los vapores *Ville de Lyon*, *Marie Stuart*, *Peloyo*, *W. F. de* y *Cataluña*.

PORMENORES DEL COMBATE DEL 23.

Ya comenzamos á tener noticia detallada del combate del 23. Visitando los redactores del *Correo de Andalucía* á los heridos en la misma gloriosa acción, llegados á Málaga á bordo del vapor *Cid*, aquellos beneméritos militares les han facilitado los siguientes datos, autorizándolos á citar sus nombres porque así lo han referido á muchos y escrito á sus respectivas familias.

Hasta el día 24 los batallones de la división de vanguardia ocuparon las posiciones, sosteniendo algunas acciones parciales con los enemigos. El 23 á las cinco de la mañana salieron cuatro compañías del batallón de cazadores de Madrid á las embocaduras de Sierra Bullones, con objeto de hacer una descubierta, y viendo un cuerpo de mas de 500 moros, se reforzaron aquellas con el resto del mismo batallón, y en seguida lo verificó tambien el de cazadores de Cataluña, que relevó al de Alcántara, que se hallaba en el reduto.

Sabeior el general Echagüe de que el enemigo engrosaba sus filas por la parte de Tetuan, segun aviso del flanco, dispuso que los dos expresados batallones de Madrid y Alcántara, coronasen las alturas por la izquierda del reduto y que otro del de Granada ocupase la posición que tenia el de Madrid: así se esperó al enemigo, que en número de mas de 4.000 y con grande algazara se dirigió á la posición, de la que fue rechazado con el mayor denuedo por un vivo fuego de los tres citados batallones, los cuales no perdieron un palmo de terreno, á pesar de las bajas naturales que sufrió, considerada la superioridad de los contrarios; estos fueron rechazados con dos cargas á la bayoneta hasta la falda de Sierra Bullones, donde quedaron completamente derrotados, teniendo mas de 400 muertos y multitud de heridos, segun cálculos que pudieron formarse, pues la fragosidad del terreno no permitía hacerlo exactamente.

La derecha del reduto fue atacada por unos 500 moros, que sufrieron igual suerte, á lo que contribuyó tambien uno de los batallones de Borbon que se portó bizarramente como sus compañeros. De los batallones de Talavera y Mérida, salieron tambien fuerzas, resistiendo la entrada de algunos moros que trataban de distraer las colocadas en el reduto de la Marina. La artillería funcionó en este acto con un acierto y actividad admirables. Los heridos que pudieron ser trasportados al reduto, recibieron en él la primera cura y los demás en el Serrallo, donde estaba el cuartel general, desde cuyo punto marcharon á Ceuta.

El general Echagüe dirigió las operaciones con el mayor acierto, viéndosele el primero en los sitios del mayor peligro disponiendo lo necesario al triunfo de nuestras armas: sin embargo de haber sufrido una herida en una mano, atendía á todo con el mayor cuidado y hasta consolaba á los oficiales heridos. Las armas y municiones que se cogieron por nuestras bizarras tropas, fueron en número considerable. El reduto construido por los Ingenieros es una defensa inexpugnable, y se trataba el día 23 de formar otro en la entrada del camino de Ancha-

BOLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

distancias en medio de palmeras; nadie se preocupaba por tales dificultades, ni por la imposibilidad de colonizar; equivale á hablar de sombras cuando se tiene ante los ojos á la puerta de Argel, uno de los paisajes mas hermosos del mundo. Se le rotea de un círculo, pero parece que nadie se atreve á establecerse en él.

Francia, que quiere fundar en la Argelia una colonia formal, un desahogadero para el exceso de sus hijos, que se agitan bulliciosamente por encontrar en la madre patria un campo bastante estenso y un sol hermoso; Francia consagra hoy millones para convertir en hombres libres los paisajes de la civilización. ¿Quiere fijarlos al suelo haciéndolos propietarios á los que nada poseen, les ofrece, no solo los medios de adquirir, si no que les regala, sin ver que no basta decir ahí aquí una casa, tierra, bestias, carros é instrumentos? Si trabajas el porvenir es tuas.

El suelo africano es rebelde en algunos puntos para los europeos. Aunque el clima es sano, se le llaman donde las aguas forman grandes pantanos. Es preciso desecarlos, abriendo al efecto canales, lo que no es obra de un día, ni me atrevo á decir, de una sola generación: semejante obra exige tiempo y brazos. La tierra está casi desierta y nadie se atrevería á primera vista á tomar posesión de ella. La experiencia del pasado puede servir de grande enseñanza, y sin tratar de simularlo, aun está lejos el día en que los franceses del Mitidja, del Saf-saf, del Chalié y del Saccana, estén habitados por europeos que pue-

LA GUERRA EN AFRICA.

dan abrir surcos, sembrar, recoger, sin que niastmas venenosos, mensajeros invisibles de la muerte, dieziman todos los años la población.

«Cuánta sangre generosa se ha vertido sin embargo por conquistar ese país! Hace cerca de veinte años que nuestros soldados recorren la Argelia para arrancarla del dominio de sus antiguos poseedores. ¿Cuántos hombres han sucumbido por ocupar un punto aislado, donde tal vez nunca se fijarán colonias; mientras que la débil parte de los esfuerzos empleados bastarian tal vez para someter toda la Kabila. He dicho y repito, que empleando en la frontera columnas móviles, bastaria un ejército de 50,000 hombres para ocupar la Argelia, asegurar la tranquilidad, y permitir que la colonización pudiera desarrollarse en todos sentidos y con toda seguridad.

Debo añadir que este sistema lleva necesariamente consigo la condición de que no subsistirá un germen de discordia en medio de nuestra ocupación. Cuando estamos establecidos en la frontera de Marruecos, llanos limítrofes de la regencia de Túnez, y no existen mas bimeras que las colocados por Dios desde la eternidad, dos mares, uno de agua y otro de arena, no podremos sufrir que una pequeña parte de nuestro territorio proclame su independencia, y que unos montañeses, por valerosos que sean, puedan decir: «No ireis mas lejos; si nuestro interés nos lleva allá, cubriremos vuestro mercado, haremos vuestras poblaciones, compraremos y venderemos á nuestro arbitrio; pero en cuanto á vosotros, es está prohibido el acceso á nuestro país, que es inviolable y sagrado.»

BOLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

ral para nuestro ejército, al mismo tiempo que una pérdida inmensa para nuestra colonia.

Nos hemos dejado arrastrar á conquistas lejanas, hemos gastado mucho dinero y vertido mucha sangre para escribir en el tronco de una palmera la copia de la famosa inscripción de Deseix en el alto Egipto, á saber: «El día llegó hasta aquí el ejército francés, y escudó con esto á los romanos.» Esto es bellísimo; pero cuesta demasiado y produce poco.

La única expedición, quiero decir ocupación, que debemos hacer es la de la Kabila, y debe hacerse cuanto antes sea posible; y para acabar de una vez, sin dejar la obra solamente bosquejada, se necesitan cuatro columnas de 6.000 hombres cada una. Puestas en movimiento el mismo día, cruzarían hacia un centro común, existirían la sumisión inmediata y definitiva á los kabilas, siendo la primera condición la apertura de grandes caminos, y la ocupación de los pueblos sometidos, durante dos meses lo menos, sin contar con que desaparecería toda clase de rehenas; este tiempo debería emplearse en llevar á efecto un desarme completo, y en destruir la fábrica de armas y municiones de guerra que existen, principalmente entre los Rehoulas y los Beni-Abbes.

A medida que las columnas avanzasen al centro del país, con especial cuidado de no destruir pueblos, á bules ni mi-ses, exigirían sus jefes que los habitantes abriesen inmediatamente caminos, que partiendo todos de puntos opuestos, convergerían sobre Bugia, porque esta población, aunque situada sobre el litoral, es sin em-

DE LA KABYLIA.

Las siguientes líneas deben considerarse como una página suarada de mi libro. He querido describir la guerra en Africa, y lo he hecho como la habia visto. Como actor de este gran drama, solo cuento las escenas en que me he encontrado, considerándome muy dichoso si se me concede un poco de atención y un lugar modesto entre los hombres que han sabido hacer respetar en la Argelia el pabellón francés.

Otros han hablado de la Kabila antes que yo; y entre los escritos publicados hay uno sobre todos, digno de fijar la atención del que desee conocer la geografía del país, y por consiguiente el origen, usos y costumbres de sus pobladores. El general Daumas ha fuistrado al mundo sobre un asunto poco conocido hasta la publicación de sus estudios sobre la gran Kabila, remontrándose en su libro hasta los primeros tiempos de la ocupación del país por los vándalos árabes. Pintando el periodo de la dominación á grandes rasgos, conduce al lector al

re: aquel cuerpo se ha portado también perfectamente, pues la construcción del primero se verificó á pesar del grande fuego que hacia el enemigo. Las tropas se hallan animadas del mayor entusiasmo y desean vivamente entrar en acción.

El 25 colocó el mismo cuerpo de Ingenieros una batería en el Serrallo, que fue artillada con cañones rayados de la brigada montada. Los valientes oficiales heridos en esta acción, que llegaron el 27 á Málaga, son los Sres. D. Millán de Torres y Aguilár, capitán teniente del batallón de cazadores de Madrid; D. Miguel Gutier, comandante capitán graduado del de Alcántara, el primero herido de bala en una mano y contusiones de golpes de espingarda en todo el cuerpo, y el 2.º con una herida de bala en la cabeza; y don Antonio Molit con herida de bala en una pierna: este cogió á los moros, hallándose ya herido, una espingarda y una guma: los demás heridos, que son 43, pertenecen á la clase de tropa y batallones de Madrid y Alcántara.

Los anteriores señores oficiales (añade nuestro colega malagueño) nos han autorizado para manifestar su reconocimiento por el esmero y cuidado con que son tratados en esta hospital, tanto por los señores primeros facultativos D. Vicente Martínez y Montes y D. Rafael Gorria y demás compañeros, como por todas las autoridades personas que de continuo se presentan interesándose por su salud. Con efecto, ayer vimos visitar este establecimiento á los señores generales, obispo, gobernadores civil y militar, alcalde, otros funcionarios públicos y multitud de jefes, oficiales y particulares, todos ávidos de contribuir á su mejoramiento, al par que de adquirir noticias de nuestras armas en Africa. El general Ros de Ojano distribuyó á los heridos medio duro por plaza y cajones de cigarras á los oficiales, tratándolos á todos con la mas amable y distinguida consideración.

Una carta fechada el 27 en Algeciras dice, refiriéndose á la misma acción del 25:

A las 500 se hace ascender el número de los moros que dejaron sobre el campo de batalla. Pareció en el campo el jefe que mandaba las fuerzas marroquíes. Los de estos que no perecieron, huyeron desprovistos y arrojando sus armas. Se habian dividido en dos grandes grupos para acometer por derecha é izquierda del reducto del Serrallo. Uno de sus lados fue sostenido por una de las divisiones de aquel cuerpo de ejército, cuya division hizo en los moros una horrible carnicería. En el otro lado situó el general Echagú un cuadro, detrás del cual se habia colocado una batería. A la acometida de los moros, se pronunció el cuadro en retirada: y creyendo nuestros enemigos que huían, cargaron sobre él. De pronto el cuadro se abrió por derecha é izquierda y la masa de moros se encontró con los disparos de metralla. En tanto una division se colocó en el sitio por donde habian entrado, impidiéndoles la salida; de suerte que se vieron cortados y entro dos divisiones. Entonces embistieron á uno y otro lado desesperadamente, y agotados sus tiros, peleaban con las gomas; pero nuestros cazadores, echándose las carabinas á la espalda, peleaban navaja en mano, oponiendo este arma ligera y terrible á la no menos ligera y terrible de los moros. No quedó ninguno de estos con vida. Se cuenta de un corneta que peleó con tres moros y los mató con su navaja. El entusiasmo rayaba en delirio. Los moros no han vuelto á aparecer en dos dias. La actual campaña va á patentizar al mundo, que la infantería española no cede á ninguna otra de Europa, y que para pelear con los moros es la que tiene ventajas sobre todas las demás. Nosotros no tenemos batallones determinados de cazadores; lo son todos nuestros soldados para ese género de guerra que ha hecho tan célebre á los

del imperio francés. Un poco de tiempo de campaña, y nuestros soldados no tendrán que enviar nada á los batallones mas veteranos de Francia.

Ha llegado á Gibraltar, acompañado de su hermano que estaba de vice-cónsul en Tetuan, el señor Drummond Hay cónsul inglés en Tánger: viene de este último punto y es probable que haya regresado ya al mismo. Con referencia á noticias recibidas por este conducto, se cuenta en Gibraltar que los moros llevaron siete cabezas de españoles á Tánger y un herido que en la acción del 22 cogieron prisionero.

Al Comercio de Cádiz dicen de Gibraltar que en la acción del 24, los españoles tuvieron una baja de 200 hombres y los moros una pérdida de 800.

También lo dicen que en la acción del 25 la pérdida de los moros fue de 2,600 hombres fuera de combate.

Con la presente osama de Africa, los pliegos de los hechos memorables consumados por el valor español van á enriquecerse notablemente. Son infinitos los que ya se refieren llevados á cabo por nuestros soldados en los sangrientos combates que lleva dados el primer cuerpo de ejército. Entre los primeros debe hacerse notar el que se refiere de un paisano, segun dicen, que viendo caer herido á un oficial, que se hallaba algo separado de su cuerpo, lo cargó sobre sus hombros, y al partir con él salieron de repente cuatro ó cinco moros que les dispararon sus espingardas.

Por fortuna él y el herido salieron ilesos de aquella descarga, y el paisano, saltando al oficial, con su retaco mató los moros, hirió á otro con el sable y puso en fuga á los dos restantes. Después de rematar al moro herido, cargó de nuevo con el oficial, y lo puso en salvo. Háblase también de un soldado que él solo ha dado muerte con ojo ciego á diez ó doce moros. Un sargento vió que unos moros trataban de degollar un soldado herido y después de matar á uno de un tiro, quitó también la vida á otros dos á bayonetas, salvando al herido.

La Crónica de Gibraltar, á quien parece ha impuesto ciertas restricciones el gobernador de aquella plaza para que no haga alarde de la preferencia que da á los bárbaros marroquíes sobre los españoles, da cuenta en estos términos de la acción del 22.—La fuerza española atrinchera en el monte de Beusur, á la izquierda de la Casa del Renegado consistía en un batallón de Simancas, de infantería ligera (800 hombres) del regimiento del Rey (1,200), cuatro compañías (400) de Tabvera, infantería ligera, y una batería de Artillería.

Los moros, en número de 5 á 6,000, atacaron la posición ocupada por los españoles, y después de seis horas de feroz duro, fueron rechazados y últimamente echados á la bayoneta, distinguiéndose el batallón de Simancas en tres magníficas cargas. La pérdida de los españoles fué de tres soldados muertos y 34 heridos, contándose entre estos tres oficiales, el capitán de la séptima compañía de Simancas, de gravedad, un ayudante del general Gasset y un alférez ligeramente. Se calcula por un oficial que presencié la acción, que la pérdida de los moros no pudo bajar de 300 á 400, y se infiere así del gran arroyo con que se acercaban á la boca de los cañones.

Un señor juez jubilado, cuyo nombre se ignora, ha entregado en la redaccion de Las Novedades, un cajón de hilas y paños y además tres décimos de billetes de la lotería moderna para el sorteo que debe verificarse el dia 3 del actual, siendo los números 8,274, 16,735 y 25,642. Si alguno de estos billetes saliese premiado, es la

voluntad del donante que se entregue la cantidad al soldado que en medio de un combate esponga su vida por salvar á un compañero ó jefe que esté á punto de caer prisionero. Si fuese alguna oficial el que hiciera este rasgo de valor, se destinará la cantidad á regalarle una espada ú otra demostración honrosa.

La redaccion de Las Novedades ha remitido los indicados objetos al Excmo. Sr. Gobernador de esta provincia, el que á su vez, y segun está dispuesto, ha enviado el cajón de hilas y lienzo al Hospital militar conservando los tres décimos de billetes para cumplir la voluntad de la persona que los ha dado, si saliesen favorecidos por la suerte.

LA CORRESPONDENCIA.

Un real decreto que publica la Gaceta de hoy autoriza á S. M. el Rey para que tan luego como haya recibido el sacramento del Bautismo el Infante ó Infanta que S. M. la Reina dé á luz, le conceda en el primer caso con la insignia Orden del Toison de Oro y las grandes cruces de las Reales Ordenes de Carlos III, Isabel la Católica y San Juan de Jerusalen, y en el segundo, con la Banda de la de Damas nobles de la reina Maria Luisa.

La noticia que ayer adelantamos respecto á las medidas adoptadas por el Sr. ministro de Marina á instancias del Sr. Director de Correos para la mas rápida y fácil trasmision de la correspondencia del ejército en Africa, viene hoy confirmada por una real orden inserta en el periódico oficial.

Se ha confirmado la negativa acordada por el gobernador de Palencia al juez de primera instancia de Baltanás para procesar al teniente alcalde de Palenzuela D. Pedro de los Moros.

El dia 30 del presente empezarán á alumbrar dos nuevos faros que se han establecido: uno de 5.º orden en la isla Paucha, en la punta occidental de la desembocadura de la ria de Riveda, provincia de Lugo, y otro de 4.º en el extremo del muelle del E. del puerto de Barcelona en sustitucion del fanal actual.

Ha sido autorizado D. Juan Gonzalez Garcia para aprovechar las aguas del arroyo llamado Ojos de Huescar, como fuerza motriz de un molino harinero que intenta construir en el cortijo de su propiedad titulado de Vivar, término de Antequera, provincia de Málaga.

La contrata para el suministro de maderas al arsenal de Cartagena ha dado motivo á El Estado para una de sus acostumbradas acriminaciones.

Empieza por censurar la legalidad del acto y no sabe que el ministro de Marina está autorizado por el artículo 24 de la Instrucion del 9 de abril de 1853, para prescindir en casos dados de las formalidades de subasta.

Segue la acusacion diciendo que por el ministerio de Marina se ha contratado para entregar en el arsenal de Cartagena desde la fecha del contrato hasta finalizar el año 1861, la cantidad de 25,000 codos cúbicos ó mas, pues para aumentar la cantidad hasta un determinado número de codos cúbicos, queda autorizado el contratista; párrafo que encierra dos grandes inexactitudes, que tenemos la seguridad que no podrá probarlo El Estado. La primera es la de decir que la ha contratado el ministerio, y la segunda la de manifestar que no hay establecido límite para el número de codos que hay que entregar. Lo que se ha hecho, es lo que en muchas otras ocasiones; autorizar á la junta del departamento de Cartagena para recibir

hasta 25,000 codos cúbicos en cada uno de los años 61 y 62, con condiciones tan ventajosas como no se ha recibido hasta ahora madera ninguna en nuestros arsenales, hecho fácil de demostrar.

Para la adquisicion de material no hay obligacion de acudir á la parte consultiva, asi como tampoco es exacto que sean exagerados los precios. ¿Sabe lo que quiere decir en los acopios de madera de la marina la palabra 1.º 2.º y hasta 7.º especie? ¿Cree por ventura que solo hace relación á la cantidad de la madera cuando dice que la primera especie podia pagarse á 110 rs. y ha adquirido la marina alguna vez madera de esta especie y reglamentado la categoria de las piezas que entran en la construccion para que su precio se haga con arreglo al mérito de cada una? Sepa, pues no lo sabe, que á esto se reduce la clasificación de especies, hecha muy recientemente por el ministerio del Sr. Mac-krohn, y cuya importancia concierne todo el mundo por estas breves razones: Asi es que la madera que paga la marina á 70 rs. en la sétima especie, la abona á 140 en la primera, no porque no sea toda de la mas superior calidad, sino porque unas piezas solo son aplicables á los buques menores, y las otras son de figuras y tamaños los mas difíciles de encontrar en los bosques, y las que se aplican á la construccion de buques de mayor porte.

Al formular los pliegos de condiciones para contratar de tal naturaleza, dice El Estado, es preciso que los funcionarios de marina sepan apreciar los tiempos y las circunstancias, los precios de las maderas en los mercados y montes, las existencias y la necesidad. No tenemos palabras con que alabar al diario referido, por estas razones, pues ellas por sí solas hacen el panegirico del general Mac-krohn y de las autoridades de marina. ¿Quién ignora la escasez que hay de madera de roble en Europa? ¿Quién no sabe los grandes armanes que hacen actualmente todas las naciones marítimas? ¿Quién los fuertes derechos de extraccion que en Francia se elevan á 35 francos el metro cúbico? Cuando se sabido que nuestros arsenales están abiertos para la compra de maderas de roble; ¿quién se ha presentado á ofrecerlas de los montes y condiciones de las que se trató? No sabe todo el mundo que hace cuatro años no se ha podido conseguir en el Ferrol que ninguno de los contratistas presenten las maderas que han contratado?

Prueba de esto es lo que ha pasado últimamente, y nos consta, casi de una manera oficial, con la construccion de la Blanca, Narvaez, carena del vapor Isabel II, idem del Velasco, para los cuales habia varié contratos de maderas que no se han cumplido, y gracias á haberse adoptado con tiempo, y sobre todo, con firmeza y resolucion, el sistema seguido para este acopio, por el ministro y autoridades de marina, por estar de acuerdo con la índole de este servicio, y muy particularmente con lo prevenido en las ordenanzas y reglamentos vigentes; gracias á eso, decimos, podemos contar actualmente con el servicio de aquellos cuatro buques, para los cuales no se ha podido recibir una quinta parte de la madera contratada en el largo plazo de cuatro años. La construccion de la fragata Lealtad y demás buques del Ferrol, estaria paralizada por la misma causa, y sabe el periódico ligero á cómo se pagaban estas maderas, adquiridas con las formalidades de subastas que defindió en épocas anteriores.

El roble extranjero, del cual dice en su artículo que ha sido presentado á menos precio que los que ahora se adquieren, y que pertenecian solo á la 4.ª y 5.ª clase que el gobierno paga en la actualidad á 110 y 125 reales, se pagaba á los contratistas que no pudieron cumplir y que defendió El Estado, á mas de 190 reales, pues si bien en la contrata estaba solo á 160 rea-

les, como en las maderas de pino habia un exceso de mas de 30 reales sobre el valor á que se quiere en el dia la marina por ese sistema abarata subir aquel á mas de 190 reales. Encuentra mal que se dé una prima por las piezas de talla y otras de difícil adquisicion, cuando en las marinas, y en particular de todo el que sabe lo difícil que es adquirir una pieza de roble de 40 pies de largo y 22 pulgadas de escuadra, sana y limpia de todo defecto, como se necesita para una quilla.—Quizá se hubiera encontrado mejor el partido adoptado por mini-tros anteriores que han tenido necesidad de estas piezas y se han visto obligados á pagarlas á 260 reales.

En esto como en todo, la justicia figura resplandeciente: ella que cubija bajo su manto tantas cosas oscuras, impugna contratos sobre las cuales á nadie le ha ocurrido decir palabra.

El rey y la reina de Prusia, que pensaban residir el invierno en su palacio de Potsdam, pasarán á la isla de Wight por consejo de los médicos del rey y para beneficio de su salud, que ha mejorado lo bastante para que pueda emprender ese viaje.

El 20 escriben de Viena que el baron de Hubner habia llegado á Venecia, donde se proponia pasar el invierno, habiendo alquilado el efecto el palacio Barbieri.

Los duques de Aumale llegaron el 25 á Hatfield-House, á visitar á los marqueses de Salisbury.

La invencion sencilla y completa del americano Mr. Ward, por medio de la cual se comunican en alta mar los diferentes buques de una escuadra, que se experimentó el 24, segun escriben de Woolwich á bordo del Tisgard, tuvo un éxito muy feliz y ha sido recomendada por los oficiales de la Armada.

La fragata de la marina mercante inglesa Palmira, que salió de Sydney el 7 de julio para Calicut, se perdió totalmente el 23 de setiembre á tres leguas al Sur de Lambaquer.

El Piemonte consagra cuarenta millones de francos en el presupuesto de 1860 á las defensas militares. La línea escogida es la del Pó, Cremona y Pizzigattone serán las principales plazas después de Alejandria. Nuestros lectores saben ya por los tratados de Zurich que el gobierno sarde ha dado á la Francia 60 millones de francos en títulos de su deuda como gastos de la última guerra, y otros 120 millones de francos para completar los 100 millones en dinero que la Francia ha entregado á Austria por cuenta del Piemonte. Añadiendo á estas sumas los 150 millones de francos del Monte Lombardo Veneto y los 150 millones de los dos últimos empréstitos, se ve que en el año de 1860 la deuda del Piemonte se ha aumentado en quinientos millones de francos.

El domingo tuvo lugar en Barcelona una subasta para el suministro de cerzones correspondientes á doscientas camas que se destinan para el hospital de Africa; al empezar la licitacion para la obra de mano, todos los eschicheros presentes, declararon que se comprometian á hacerla gratuitamente, por cuyo riesgo de patriotismo el señor presidente les dió merecidas gracias.

El vapor Pailho, que debe hacerse á la vela en los primeros dias del presente mes, conduce raciones de galleta y vinos para los buques estacionados en Fernando Pó.

vés de acontecimientos diversos hasta nuestros primeros encuentros con esos feroces montañeses; concluyendo por fin su libro en el momento en que el mariscal Bugeaud dejaba su ejército victorioso, separándose con pesar de sus soldados para no volverlos á ver mas.

No voy á narrar historias antiguas, ni menos á describir episodios de ayer, sino á echar una ojeada sobre el presente, que es tan solo una copia del pasado: por este creemos indomables á las Kabilas, y al ver que no los sometieron los árabes, y que no fueron vanos los esfuerzos de los turcos para tal fin, los juzgamos seguros contra nuestros golpes, imposible el someterlos á nuestro yugo, y en una palabra, desconfiamos del porvenir porque el pasado nos ofrece como insuperable la conquista que intentamos.

¿Qué se entiende por Kabilas? Mucho sabios han buscado y definido la etimología de este nombre; mas para mí, confiero que las Kabilas no son mas que los montañeses de Africa, ya en el Rif, los Traras, el Ua Leirencis, el Dahara, el Atlas, el Djurjura, el Aurés ó el Djebel-Amor. A mi vista la verdadera Kabilia es la la region que se estiende de Dellys á Philippeville, siguiendo la orilla del mar, y que partiendo de Argel se apoya sobre el Djebel-Hanza, que le sirve de puerta, y sobre el S. tif.

Y bien; esta magnífica comarca, que vale tanto como toda la Argelia, si no por su estension, al menos por la fertilidad de su suelo, por sus aguas y bosques y por su riqueza mineral; este país, que opone del lado de Argel los contrafuertes dispuestos por la naturaleza para de-

reputacion de independencia. Habiendo sujetao 3,000,000 de árabes esparcidos en una estension tan grande como la de Francia, gentes que son esencialmente móviles y muy difíciles de alcanzar para someterlas, pues hasta una jornada á sus arrogantes ginetes, para alejarse á una distancia enorme que los ponga á cubierto de nuestros golpes; que siendo hombres valientes por temperamento y fanáticos, no solo reconocen nuestras leyes, si o que nos sirven con fidelidad, al menos aparente; cuando los mas esclarecidos de entre ellos se honran con ser nuestros Kabilas, nuestros Agbas, ven una palabra; cuando los árabes no solo pagan tributo, sino que nos han abandonado la mayor parte de sus tierras, ¿seremos nosotros vencedores suyos y permaneceremos vasallos de los Kabilas?

Es verdad que podemos ir hasta el Djebel-Hanza; pero en su orilla derecha á un tiro de fusil, nos encontramos con las columnas de Hercules, al paso que en Boga no pasamos del puerto de Fez y en Djejel no podemos separarnos de nuestros parapetos. ¿Cual es, pues, esta raza de gigantes que juega así con la Francia y que estrechada por todos lados se vela como la China? El país que la abraza es una especie de Salza salvaje, cuyas numerosas tribus forman á manera de pequeños cantones, pero desprovista de artillería y casi de caballos, vive independiente en medio de nosotros, fiando en sus antiguas tradiciones.

Semejante estado de cosas es anormal; la Kabilia organizada como hoy está, es un jaque mo-

Y sin embargo, lo dicho es una verdad; la Kabilia es tan independiente á pesar de las 80,000 bayonetas francesas, como lo era cuando el Ojisk contaba 5 ó 6,000 genizaros; ocupa un país admirable por su fertilidad, el unico de la Argelia que tiene relaciones de semejanza con los valles de Francia; la comarca regada por el Ued-Sahel y el Summar, es tan hermosa como el Gratiyandan ó la Limague.

El árabe es nómada; su riqueza consiste en rebaños; cuando ha cargado su tienda sobre un nido ó un camello, lleva consigo su patria, y es por consiguiente casi inconstable; el Kabilia vive en bellos y numerosos pueblos, cuyas casas están construidas con piedras y ladrillos, como la mayor parte de Francia; el lecho, en general, de peñas, es de tejas en las casas de los ricos; establos y cuadras sirven para abrigar los caballos y ganados.

El árabe esencialmente perezoso huye al trabajo, va de fiesta en fiesta, y solo se ocupa en gozar durante nueve meses del año; pero el Kabilia, más afecto á su sueldo, trabaja sin cesar. El árabe tiene siempre el desierto como refugio seguro; pero el Kabilia no podría escapársenos, pues cultivador por esencia, solo se ocupa de sus campos que defenderá hasta la muerte sin abandonarlos. También es indoloso y elabora todos los objetos necesarios para el uso de la vida, de modo que es vulnerable en todas partes, en su casa, en su campo, y en su industria, por cuyo motivo solo tiene una alternativa ante la Francia, someterse á morir.

Su mayor y tal vez única fuerza, es su antigua

fender sus aproches, solo dista de nuestra capital seis jornadas, y está sin embargo virgen, en cierto modo, de todo contacto europeo. En 1847 la atravesó el mariscal durante una célebre expedicion; pero aquello no fue mas que permitirse esta comparacion, que un disparo contra la obra muerta de un buque. La bala hizo su agujero, pero fue cerrado muy pronto; del mismo modo conserva la Kabilia su antigua reputacion de independencia.

En el estado actual de los cosas, cuando la experiencia ha venido á traer su luz entre nuestras primeras tinieblas de ocupacion de un guerra, creo que nueva fundemos una verdadera colonia, y mas aun, que no creáremos nunca una segunda Francia; mientras la Kabilia no esté, no digo sometida y siendo aliada fiel, sino conquistada.

Hemos llevado nuestro pabellón 150 leguas al S. hacia el interior; al O. ocupamos Lalla-Mghrnia, Zebú, Saida, Fremda, Taret; en la provincia de Argel nos esten temas hasta Ain-Madij, el Agbuat; al E. los habitantes de las oasis del Sara están sometidos á la Francia; estamos establecidos en Bukara; se diria que insuperables de conquistas, pretendamos nada menos que traspasar el Djebel-Amory y gobernar Tunet; no nos presentamos por las distancias, el clima ni el suelo; nuestros soldados han ido allá y han vivido; esa tierra y ese desierto, hoy ya para siempre franceses.

Solo hay una agua salobre, una poblacion nómada que meja continuamente según las estaciones; algunos Kairs se distinguen á grandes

Con motivo de preguntar El Leon español a que vamos a Africa, si no hemos de hacer alli conquistas territoriales, dice el correspondiente del Diario de Barcelona en Madrid. «Soy muy aficionado a presentar esos profundos argumentos con claridad. El Leon español ha recibido un bofeton, y desafia al ofensor. Llega un hombre positivo y le dice: ¿Que gana Vd. con matar? ¿Es Vd. su heredero? No. ¿Pues a que viene el desafio? Es Vd. muy zopenco. Aguantese Vd. el bofeton y no se espone Vd. a que le den otro o le rasguen a Vd. la levita.»

Las correspondencias de Italia nos preparan a recibir el dia menos pensado la noticia de acontecimientos graves e importantes en el centro de Italia. Riccasoli mismo estaba fatigado de la mucha dificultad que sostiene, y mas de una vez ha pensado en abdicar el poder. Le conforta la esperanza de llegar pronto al Congreso y de poder conseguir de este la formacion de un reino de la Italia central bajo el estro del principe Carignano o de la duquesa de Parma.

Tambien se dan en estas correspondencias noticias del movimiento republicano abortado en Bolonia a pretexto de la retirada de Garibaldi. Farini, con su enérgica actitud, fue quien impidió su triunfo, que habria sido la señal de una intervencion inevitable en los Estados Pontificios. Verdad es que Farini es el hombre mas capaz que ha producido la última revolucion.

Todo lo que se ha hecho en Italia para su anexion al Piemonte y para centralizar el movimiento, se debe a su iniciativa.

Sabedora la diputacion provincial de Córdoba de que el regimiento de husares de la Princesa, no podia poner en campaña todos sus escuadrones por ser nuevo casi todo el ganado de remonta que les queda, ha concebido la idea de regalar al gobierno cincuenta caballos de silla, manifestando su deseo de que se destinen a formar el tercer escuadron del mencionado regimiento. Aceptado el pensamiento, la Diputacion se ocupa en reunir los fondos suficientes para realizarlo.

Decididamente se trata de conaturalizar en nuestro ejército el uso del café muy preferible al aguardiente y demás bebidas alcohólicas a cuyo efecto se ha mandado que los jefes de los cuerpos de Administracion y Sanidad militar, informen sobre los resultados del ensayo que ha comenzado a hacerse en Africa. Nos parecen dignas de ser conocidas las instrucciones que para llevar a cabo dicho ensayo se han dado. El café como bebida alimenticia y tónica, deberá tomarse al toque de diana, como desayuno, y acostumbrar al soldado a mojar y empapar en este liquido una cuarta parte de su racion de galleta o pan, con lo cual, fortificado y abrigado su estómago, se hallará bien predispuesto para las marchas; despejada su parte intelectual y apto para la defensiva y ofensiva en las operaciones. La Administracion militar facilitará el café en grano, tostado o molido, segun la posibilidad de hacer los acopios en una u otra forma, procurando que sea del llamado Rioverde: del reconocido, sea de esta ó de otra preferencia, por de primera calidad, exento del mal olor y mal gusto, sin averias ni alteraciones y sin contener piedrecillas, tierra, cuerpos extraños, ni mezcla de otras especies de café.

El azúcar deberá ser de la clase media, conocida vulgarmente con el nombre de terciada. Las porciones en que la Administracion militar debe suministrar el café a los cuerpos, serán la de 16 gramos de café, equivalentes a 36 céntimos de onza castellana, y 21 gramos de azúcar, ó sea 73 céntimos de onza por plaza y dia. Los cuerpos, recibida que sea de la provision militar la totalidad de su devengo de estos artículos, lo distribuirán por compañías, y en estas se tostará el café en molinos manuales, que se facilitarán a razon de uno por cada 20 plazas. Por ahora y hasta que se adopte otro sistema de coccion mas perfecto, el café se distribuirá hervido por los rancheros en las marmitas ordinarias de la tropa.

Por el tribunal de policia de Wigan ha sido condenada a tres meses de prision, una gitana que dijo se llamaba Susana Bird, por haber vendido unos polvos y engañado a una muchacha, erriada, Catalina Haltey. Los polvos tomados interiormente, por la muchacha, producirían, al decir de la gitana, que el novio la ameria y se casaría con ella.

El 15 de noviembre salieron de San Petersburgo los emperadores de todas las Rusias, para residir por algun tiempo en Tsarskocelo.

En esta semana aguardaban los duques de Marlborough en su palacio de Blenheim, al principe de Gales, con cuyo motivo habian convidado a la nobleza y caballeros de la provincia al gran baile que tenían preparado.

De la India inglesa, y segun noticias del 12 de noviembre los Waghurs habian abandonado a Dewas despues de algunos dias de bombardeo, que redujo la ciudad a cenizas. Los ingleses habian empezado la campaña contra los rebeldes en Bundelcund y preparaban otra contra Chumbul.

Una errata que no puede pasar sin corrección, se cometió en nuestra edicion de la mañana.

En las últimas líneas de la plana 4.ª, columna 1.ª, de la decia «pelean y vencen» pusieron nuestros editores «pelean y vencon.»

El rector, jefes y profesores de la facultad y de las escuelas de Madrid, incorporadas a la Universidad central, han dirigido a S. M. una exposicion, ofreciendo costear tres premios de 5,000 rs. para otros tantos soldados del ejército de Africa, que habiendo tenido que abandonar sus estudios literarios para empuñar el fusil, se distinguen con algun hecho ó servicio notable durante la campaña.

Supone la liga que se va advirtiendo desmayo en los periódicos amigos del gobierno respecto a la defensa de las notas de la Gran Bretaña. Tienen razon nuestros colegas oposicionistas, los defensores de esta correspondencia van alojando, y en prueba de ello, que hoy ya solo cuatro diarios se atreven a rechazar los ataques de sus enemigos. El Dia, El Diario español, El Occidente y El Clamor ocupan largas columnas con el mismo asunto, y por supuesto, se declaran convencidos por la fraseología que emplean sus adversarios, ya que no por sus poderosos argumentos.

Poniéndose El Dia en la suposicion mas absurda y desfavorable, y concediendo que el gobierno español se hubiese comprometido categóricamente a no ocupar posicion ninguna del territorio marroquí, aun en ese caso asegura que «las negociaciones no debieran acriminarse del modo que se ha hecho, porque siempre serian un progreso, un paso hacia adelante, comparadas con otras que todos recordamos.»

Por su parte El Occidente continúa la historia de lo ocurrido con Mr. Bulwer en 1848, y echa por tierra la decantada habilidad y energia del Sr. Narvaez que, en mal hora; quiso El Leon español colocar en frente de la digna y prudente actitud que acaba de observar el gabinete del general O'Donnell. En 1848, se acusó al embajador inglés de conspirador para venir luego a hacer declaraciones que daban a conocer nuestro arrepentimiento, cohonestando la medida de la espulsion del ministro inglés con el falso y miserable efugio de que corría peligro su vida en nuestro noble país, en 1859, se sostiene en Inglaterra una correspondencia en la que se dan las leales esplicaciones que esa nacion nos pide y que la Europa misma aguardaba, y en la que nuestro nombre y nuestro decaro quedan a la altura que corresponde.

Tratando el mismo asunto El Clamor público acude en apoyo de su colega El Occidente, y demuestra hasta la evidencia que no hay ni la mas remota paridad entre las notas pasadas por Mr. Bulwer al duque de Sotomayor y las que recientemente ha dirigido Mr. Buchanan al señor Calderon Collantes.

Por último, El Diario español manifiesta su desmayo en vista del terrible paralelo con que la liga pretendió abrumar a los amigos del gobierno, con los siguientes párrafos.

«No discutiremos en este momento la utilidad y conveniencia de aquel paso, (-1 de la entrega de sus pasaportes al embajador); dado quedó, y la opinion ha fallado ya sobre el dentro y fuera de España; lo que hoy nos proponemos, es preguntar a la liga franca y lealmente si la terminacion de aquel ruidosísimo conflicto, correspondió por completo a la magnitud del paso y a la energia que algunos meses antes se habia desplegado. Y creemos que ninguna persona de buena fé dejará de convenir en que en las satisfacciones que entonces oyó de nuestros labios el gabinete inglés, en las disculpas que se dieron de aquel proceder, y por último, hasta en la disposicion que el gabinete español demostró al recibir al mismo representante espulsado, creyeron ver los fieles guardadores del honor nacional, mas que un ataque a su integridad.»

«Ha sido menester que esa nefanda asociacion, llamada la liga, fuera oposicion para que volviese el debate candente de los partidos; la conducta que en aquellas circunstancias siguió el gabinete Narvaez, perjudicando la causa de este hombre político los mismos que hacen alarde de ser sus mas legítimos representantes y sus mas leales amigos. A la liga, y solo a la liga, podrá culpar en adelante el general Narvaez, si el incidente diplomático de Mr. Bulwer sirve hoy de tema para combatir a la administracion que presidió.»

La semana próxima empezará el juicio ante un consejo de guerra de 100 marineros del buque de la marina real inglesa Princess Royal, complicados en el motin que hubo en aquella nave.

En Milford Haven se aumentan las obras sobre la roca Stack, donde se colocarán 50 cañones. Ya se han construido los cimientos del nuevo fuerte en Popton Point.

El Wrangler vapor de la marina real inglesa, ha salido para el mar del Norte, provisto de dos cañones de Armstrong, para empezar una serie de experimentos, a fin de poder informar si deben adoptarse aquellos cañones en la marina, y para averiguar el mejor sistema de curación que deban emplearse, que contrarresten la accion de las grandes olas en las tempestades.

El bergantín goleta de la matricula de Bilbao Maria, capitán Carranza, al entrar en aquel

puerto y ya casi rendido su viaje, varó el sábado yendo a parar a la punta del muelle del Nordeste. Su estado era muy malo, y aunque tenia fuera ya la mayor parte del cargamento, quedaba si se le podrá poner a flote.

Los noticias de la Guaira alegran al 21 de octubre. Desde los últimos avisos, no habian llegado mas de 30 sacos de cacao sotavento en mal estado por el moño y falta de aroma, habiéndose vendido a 33 ps. Tambien habian llegado 260 fanegas de Rio-Chico superior que se vendieron a 33 y 1/2 ps. La Donjacia salió el 26 del mismo directamente para Bilbao, con la mitad de la carga, y la polaca Vicenta, salia con 500 fanegas, cacao carupano, pagado 24 y 1/2 y 25 1/2, siendo los únicos que conducia despues de cuatro meses de hallarse en el puerto esperando inútilmente.

Un oficial del regimiento de Borbon, escribe la siguiente interesante carta que nos ha facilitado la familia del mismo, que como otras muchas, ha estado hasta recibirla en la mas cruel incertidumbre con las falsas y desconsoladoras nuevas que algunos parecen complacerse en esparcir.

CAMPAMENTO DEL SERRILLO, 26 de noviembre.—Los enemigos quedaron ayer muy mal parados, pues hoy hemos reconocido el campo y hemos hallado 260 moros muertos en el sitio donde estuvieron ayer, y es de suponer que se llevaron lo menos 400 ó 500.

Dios nos va librando y espero que me libráis en adelante. Hemos tenido bastantes pérdidas; pero las de los moros han sido terribles. Los arrejos de todas sus posiciones. Hemos perdido al pobre Roman capitán de la primera de cazadores, y nosotros hemos perdido 13. Entre muertos y heridos pasan de 200 en los regimientos que entramos en fuego. No podemos contener la tropa cuando avanzamos a la ayoneta sobre la canalla. La Virgen me ha librado del horrible peigo en que he estado.

He visto muy de cerca a los moros, pues hemos matado muchos a bayonetas. El coronel (Sr. Caballero de Rodas) ha quedado contentísimo de la compañía. Estamos entusiasmados. Los heridos conocidos son el capitán de Mérida Eguia, Mo 16, Labastida el mayor, Lopez, y Ochoyorena. Muertos ademas de Roman, Carbó, Labastida el pequeño, dos capitanes del primero de cazadores que no sé su nombre y el teniente coronel de cazadores de Madrid.

Nuestra primera de cazadores ha tenido once muertos. La primera del primero dos. Primera de granaderos siete, y en fin, total de Borbon unas 86 bajas entre muertos y heridos. Ayer un buque francés pasó por Tetuan y le hicieron fuego; pero hoy han ido otros buques de la misma nacion y han bombardeado los fuertes reduciéndolos a cenizas. Los moros dejan sus posiciones cuando vamos sobre ellos a la bayoneta; en la accion de ayer pinchamos muchos, y los cazadores de Mérida mataron moritos hasta que se hartaron. Hoy estaban en el campo a montones las espingardas, las gomas y las bolsas de municiones. Tampoco faltaban turbantes, y lo que es mas serio aun, cabezas de moros.

Un periódico publica algunos otros interesantes pormenores de la jornada del 25, y al reproducirlos en el nuestro, debemos advertir que no son oficiales, ni nos es conocido el grado de exactitud que puedan tener.

Se habla mucho, dice nuestro colega, de un soldado del regimiento de Borbon, que viendo que la bandera era arrebatada por tres marroquíes, cargó sobre ellos, mató dos y volvió a recuperar la bandera. Se asegura que en recompensa ha sido nombrado y agraciado con la cruz de San Fernando. Esto es lo que se refiere, y así lo comunicamos a nuestros lectores. Veremos si los partes detallados del dia 25, confirman esta noticia. Tambien haremos mencion de otra carta, en que se elogia la conducta de un joven subteniente, hijo del general Roncali, que solo tiene veintinueve años, y que se bató con tres, teniendo en una mano su espada y en la otra un revolver, de cuyas armas hizo tan buen uso, que consiguió matar uno y herir dos, hasta que él mismo cayó herido. Parece que ha sido ascendido a capitán. La herida le recibió en una pierna. Pronto se sabrá si todas estas noticias son exactas, porque de serie, se citarán estos rasgos de valor en los partes oficiales.

En una de las oficinas de la diputacion de Vizcaya han estado dias pasados de ministe las prendas que sirven de modelo para la construccion del equipo de los tercios vascos. Consisten estas en capote gris con esclavina pegada por medio de botones, con cuello de grana; pantalón grana de forma buena y cómoda; chaqueta interior amarilla, con cuello, hombreras y cartera en la manga, grana; bja higiénica amarilla, dos pares de calzoncillos y dos camisas blancas; botín de paño pardo, un par de botines y un par de alpargatas; boina encarnada con una chaqueta en el centro con la corona y cifras de I. 2.ª; canana mechila de y baqueta color de avellana; dos pañuelos y una bolsa de aseo que contiene un peine, una tijera, un alfilerito, un espejo, tres cepillos y una correa para limpiar los botones; un morral de olona. Ya se ha adjudicado la construccion de estas prendas.

Los Sres. D. Pedro Antonio de Alarcón y don Eduardo Rombado, que como es sabido nuestros lectores han estado plaza en el batallon de cazadores de Ciudad-Rodrigo, dieron el dia 27 en Málaga un banqueto a los jefes del cuerpo y oficiales de su compañía, despues de haber regalado una peseta a cada soldado de la misma que es la primera; 12 reales a los cabos y 20 a los sargentos. La comida tuvo lugar en la fonda de la Victoria reinando en ella la mayor animacion y cordialidad y pronunciando brindis tan inspirados como oportunos, entre los cuales se elogia mucho el del coronel de Ciudad Rodrigo Sr. Cos-Gayon, que hizo la historia del cuerpo que tan dignamente manda. A los pastres llegaron todos los señores oficiales y el nuevo soldado Sr. Sanz que acababa de entrar en Málaga procedente de Madrid, y todos en número de unos cuarenta improvisaron multitud de brindis en prosa y verso.

En la madrugada del martes fue robada la casa número 20 de la calle de Cuarte, en Valencia, horadando los ladrones la pared maestra y llevándose, segun se dice, de 10 a 12,000 duros. Los dueños de la habitacion, molineros del de Mislata, no estaban aquella noche en la casa.

ULTIMAS NOTICIAS

A propuesta del celoso director general de correos, el señor ministro de Marina ha dado orden para que todos los buques de guerra y los mercantes fletados por cuenta del gobierno, admitan la correspondencia procedente de Africa y la que con destino al teatro de la guerra llegue a nuestros puertos.

Como Algeciras es el punto de mas fáciles comunicaciones con Ceuta y son poco espeditas las comunicaciones desde dicho puerto al interior, el señor director de Correos ha establecido un servicio de peatones montados que conduzcan toda la correspondencia a la linea general mas próxima.

Aplaudimos esta determinacion que redunde en bien del servicio.

Segun una nota comunicada anoche por el ministerio de la Gobernacion, el mal estado de la mar no permite los embarques.

Creemos que en cuanto el estado de mar lo permita, darán principio las operaciones. Es un secreto sigilamente guardado el destino del tercer cuerpo de ejército que ya no espera para embarcarse, sino que abra el tiempo: los moros que presumen hallarse estas fuerzas destinadas a dar un golpe de mano en algun otro punto de la costa, están muy vigilantes y tienen establecido su servicio de señales: en Tánger sobre todo se notaba bastante inquietud.

Como la guerra es el asunto único de las conversaciones, hemos oido criticar a algunos que no se fije el número de muertos de los enemigos. Siempre este dato está sujeto a grandísimas equivocaciones, y pocas veces es posible decir la verdad; pero en la campaña actual, sin recurrir a la inventiva, y no es ese el fuerte de los generales de la expedicion, no hay manera de conocer las pérdidas de los enemigos: nuestras tropas salen de sus atrincheramientos para batirlos, pelean y vencen; pero como no han de darse a contar los muertos en vez de volver a sus tiendas, y como es sabido el furor con que los moros se sacrifican por recoger sus heridos y muertos, es imposible hacer mas que calcular en globo si han sido muchas ó pocas las pérdidas del moro, y esto es lo que dicen los partes que se distinguen por su austera veracidad. Nada mas fácil que estampar una cifra cualquiera, cuando la Gaceta de Tetuan no habia de desmentirnos; pero esto mismo es una prueba de la exactitud de los partes.

Estamos autorizados para manifestar, que no se ha recibido en el ministerio de la Guerra, relaciones de heridos y muertos de la accion del 25, y por consiguiente que no tienen fundamento los rumores que se han esparcido, así como no puede saberse la verdadera suerte de ninguno de los que se han supuesto muertos ó heridos.

El gobierno está resuelto a publicar sin dilacion, cuantas noticias reciba, y por tanto deben acogerse con reserva las especies que por mala intencion, por ignorancia ó por darse aire de bien enterados esparcen algunos.

Tenemos la satisfaccion de anunciar que el bravo coronel del regimiento de Borbon señor Caballero de Rodas no ha tenido novedad; sigue al frente de su regimiento que tanto se ha distinguido y volvió a tomar parte en la accion del 30 con la division del general Gasset, sin haber sufrido tampoco ningun contratiempo. Así lo dice el general en jefe en un despacho particular que hemos tenido el gusto de leer.

Como es tanto lo que se ha inventado sobre la suerte del Sr. Caballero, y desmentido todo por fortuna, aconsejamos al público que sea muy cauto en dar crédito a las noticias esparcidas por los marroquíes que andan entre nosotros y que no son pocas.

Una tremenda catástrofe ha ocurrido en el mar Negro: en una semana de tormentas, se ha estrellado un considerable número de buques; las desgracias han sido infinitas: he aquí

el despacho telegráfico en que se nos comunicó este horrible desastre:

MARSELLA 4.ª.—Ha habido seis dias de borrasca en el mar Negro. Casi todos los buques han sido errados contra las costas; no he habido de 80 los buques destrozados; el litoral está cubierto de centenares de cadáveres; los habitantes de aquellas playas habian acabado de saquear y asesinar a los infelices naufragos que sobrevivieren.

Está convocado el parlamento inglés para el dia 24 de enero: la Gaceta de Londres ha publicado el decreto el dia 30, segun participa el telegrafo.

Tambien se ha prorogado hasta el 31 de enero, el pago de la prima de entrada de la marina.

En París circuló el 30, con referencia a los puchos de Madrid, la noticia del bombardeo de Tánger. Esto produjo una baja en los fondos.

El Monitor se apresuró a desmentir el rumor, segun se nos participa por el despacho telegráfico que en el lugar correspondiente insertamos.

Tenemos noticias de la Habana en que se dice que el estado sanitario era excelente y que se aguardaba de un momento a otro al general Serrano. Se habian descubiertos billetes falsos del Banco introducidos en la Habana por un cubano que los habia hecho grabar en los Estados Unidos.

Ya están establecidos en Sevilla hospitales para mil camas. El gobernador y la junta provincial de beneficencia han hecho grandes esfuerzos para ello.

Ayer llegó a Cádiz el Berenguer con la correspondencia de ultramar.

Una batería y el regimiento de la Princesa han debido salir de Cádiz para Ceuta, si el temporal lo ha permitido, aunque lo dudamos por lo que se decía del estado del mar.

Dicen de Málaga ayer por el telegrafo, que habia experimentado notable alivio el director de estacion telegráfica Sr. Barberi.

Ha llegado ya a Santander el vapor inglés Emperador, fletado por cuenta del gobierno.

Por despachos telegráficos recibidos anoche en esta corte se sabe que hoy se levantará el apósito de la herida del general Echagüe, por cuyo restablecimiento se experimenta general satisfaccion en Madrid, donde todos celebran su bravura y serenidad al frente del enemigo.

FONDOS PUBLICOS.

La Bolsa de Madrid de hoy ha estado en baja. El consolidado, que se publicó al contado a 43-90, se cotiza como no publicado a 43-65. La diferida, tambien publicada a 43-80 y 33-75, la presenta la cotizacion a 33-60. Las acciones de carreteras de abril de 4000 reales se publicaron a 89 (75 c. baja); las obras públicas se ofrecian a 86 25 (25 c. baja). Los demas valores no han tenido alteracion. A última hora quedaba el consolidado a 43-70 y la diferida a 33-60.

PARTES TELEGRAFICOS.

Paris 1.º. Quedan el 3 francos a 70 50; el 4 1/2 a 96-10; el interior español a 43 1/4; el exterior a 00; el diferido a 33 1/4; la amortizable 0 00.

London 1.º. Quedan los consolidados de 20 5/8 a 3 1/2.

Paris 2 de diciembre. El prefecto político encargado de la direccion de seguridad general, dice por medio de una nota inserta en «El Monitor», que es exacto que la escuadra francesa haya bombardeado a Tánger; que lo ocurrido es que habiendo hecho fuego un fortin marroquí, sobre un buque francés, este replicó desmantelando el fortin.

Berlin 30. Agradecemos la dimision del ministro de la Guerra ha sido aceptada y que se confiere dicha cartera al general Herman.

Bruselas 30. «El Norte», periódico de las mejores relaciones con el gabinete de San Petersburgo, dice que el principe Gortschakoff representará a Rusia en el Congreso que ha de resolver las cuestiones austro-italianas.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo para mañana.—San Francisco Javier apostol de las Indias, Santa Hilaria y San Claudio mártires.

Calto divino para mañana.—Se celebrará en los templos siguientes: Las Cuarenta Horas, San Ignacio al glorioso sauto del dia. Será orador el Sr. D. Bernabé Meneses, y por la tarde a las cuatro se cantarán completas para reservar.—Otras funciones al mismo sauto: Están el oratorio del Olivar, calle de Cañizares; el oratorio de S. D. M. descubridor todo el dia, siendo patrono S. D. Félix Gonzalez Cumpido, y por la tarde de como en la parte interior, y en San Fermín del Prado, como patrono de la misma iglesia, solo por la mañana.—Tríduo mensual al Santísimo Sacramento, terminará por la mañana en la capilla de Palacio, haciéndose procesion para reservar.

Orden de la Plaza.—Servicio para mañana.—Parada: Tarifa y Antequera.—Jefe de la guardia exterior del real Palacio: señor teniente coronel primer jefe del batallon de cazadores de Antequera D. Luis Guerrero.—Jefe de día: comandante capitán del regimiento infanteria de Zaragoza D. Fernando Sanz Diez.—Visita de hospital: Zaragoza, noveno capitan.—El general gobernador interino, Mendinueta.

Editor, D. Hilario de Zalacoa. Imprenta de LA CORRESPONDENCIA DE SYTAYA